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Actores políticos debaten decisión del 
gobierno por congelar el proyecto TOM 
onémca. El observatorio chino se encontraba en la consecución de permisos sectoriales. 

Macarena Saavedra L. 
cronicacomercurioantofagasta.cl 

a paralización del pro- 
¡E Transient Objects 

Monitoring Project, ma- 
yormente conocido como 
TOM, impulsado por China en 
Cerro Ventarrones, siguió ge- 
nerando reacciones a nivel lo- 
cal. 

Según información tras- 
cendida, inicialmente fue el go- 
bierno de Estados Unidos 
quien en 2024 dio cuenta de su 
preocupación ante las capaci- 
dades que podría tener delte- 
lescopio chino, también el Mi- 
nisterio de Relaciones Exterio- 
res cuestionó la legalidad del 
convenio firmado entre la Uni- 
versidad Católica del Norte 
(UCN) y el Observatorio Nacio- 
nal Astronómico de China. 
El proyecto se ubicaría entre 
los observatorios Paranal y Ar- 
mazones. Esta semana quedó 
congelado por parte del go- 
bierno chileno, luego de que 
trascendieran advertencias de 
Estados Unidos respecto a po- 
sibles implicancias en áreas 
másallá dela ciencia yla inves- 
tigación. 

PROYECTO 

Lainiciativafue firmada en 
enero de 2023 entre la Univer- 

sidad Católica del Norte (UCN) 
y el Observatorio Nacional As- 
tronómico de China y contem- 
plabala instalación de telesco- 
pios y centros de observación 
orientados al estudio de obje- 

    
EL TELESCOPIO DE ALTA PRECISIÓN ESTÁ DISEÑADO PARA OBSERVAR OBJETOS CERCANOS ALA TIERRA. 

toscercanos a la Tierra y, seeli- 
gió Ventarrones debido a que, 
según el site testing realizado 
por ESO, un 85% de noches 

despejadas durante el año, lo 
que convierte a este lugar co- 
mo necesario para el posi 
namiento del plan astronómi- 
co. 

En 2023 este Diario conver- 

só conJing Lui, profesora y je- 
facientífica encargada del pro- 
yecto TOM, quien, en ese en- 
tonces destacó la zona y el ne- 
xo con la UCN. “Este proyecto 
mejorará la investigación de 
objetostransitorios quesetras- 
ladan alrededor de la tierra. 
Elegimos este lugar porque es 
una zona astronómica, tiene 

  

muy buena ubicación y justa- 
mente la Universidad Católica 
del Nortetiene lugar”. 

Frente al estado actual del 
proyecto, hace unas semanas 
desde la UCNsedio cuenta que 
este se encontraba en la etapa 
de consecución de permisos 
sectoriales para la instalación 
deltelescopio, lo que constitui 
rá uno delos hitos del proyec- 
to. 

REACCIONES 

El diputado Jaime Araya, 
sostuvo que “hace dos años le 
dijea Rodrigo Alda, rectordela 
UCN que era imprudente ha- 
cer un acuerdo con los chinos 
porque estos son acuerdos en- 

tre estados. Nuestro país tiene 
acuerdos en esta materia con 
la ESO (Europa) y Estados Uni- 
dos de larga data y eso no pue- 
desoslayarse”. 

Asimismo, el diputado Se- 
bastián Videla destacó el valor 
científico y tecnológico que sig- 
nificabaelobservatorio para el 
país y dijo que “oficiaremos al 
Ministerio para exigir un deta- 
lle completo de lo sucedido, in- 
cluyendo los antecedentes le- 
gales y administrativos que lle- 
varon a esta decisión. 

Revisión que también coin- 
cide la senadora Paulina Nú- 
ñez, quien destacó que por la 
envergadura y el monto del 
proyecto “espero que la revi- 
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sión que haga la Cancillería es- 
té revisando los aspectos lega- 
les del contrato y noel proyec 
to mismo. Por último, espero 
que esta situación no termine 
afectando otras iniciativas que 
pudieran desarrollarse desde 
elnivellocal”. 

Elastrónomo Eduardo Un- 
da-Sanzana lamentó lo ocurri- 
do, considerando el trabajo 
que conllevó para los astróno- 
mos dela casa de estudios. 

“Entiendo que ellos explo- 
ran muchas vías para desarro- 
llar el lugar y que esto afecta 
apenas a una de esas posibili 
dades”, dijo el académico. 

Igualmente, apuntó al cen- 
tralismo y al largo tiempo que 

se esperó para alertar de las 
preocupaciones. 

“El primer acuerdo firma- 
do entre UCN y la Academia 
China de Ciencias sobre Venta- 

rrones se materializó en 2016, 
en presencia dela presidenta 
Bachelet. Dificilmente se podrá 
decir en el nivel central que no 
hahabidotiempo para enterar- 
se del proyecto y levantar tem- 
pranamente cualquier alerta. 
¿Por qué debieron pasar casi 
10 años para llegar a este pun- 
10, potencialmente desperdi- 
ciando recursos públicos y un 
valioso tiempo académico? “. 

Por otra parte, el concejal 
Camilo Kongseñaló quesibien 
concuerda conel desarrollo re- 
gional respecto a la astrono- 
mía, hay que buscar las vías le- 
gales y según las normativas vi- 
gentes para que esto suceda. 

“Lavía enla queseha desa- 
rrollado no es la correspon- 
diente y estaría fuera delanor- 
mativa, ya que la legislación 
chilena solo permite que la 
Universidad de Chile firme 
acuerdos con entidades ex- 
tranjeras”. 

Conviene precisar que la 
UCN no se ha referido al caso 
estasemana. En marzo pasado 
remitió un mensaje precisando 
que existieron constantes con- 
versaciones con NAOCC y que 
“la disposición dela UCNsiem- 
pre fue, es y seguirá siendo la 
de transparentar su postura”, 
además de ponera disposición 
del Gobierno, a través de la 
Cancillería, documentación so- 
licitada respecto al trato. (4 
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